

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	Fras.	Cts
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto 5 cts
lo atrasado 10 »

DIETARIO Ó AGENDA DE BUFETE

Editado por la casa AMENGUAL Y MUNTANER

Económico, á UNA peseta ejemplar

Los hay de 1'50, de 2'00 y de 3'00 pesetas, estos dos últimos lujosamente encuadrados con dorados al fuego.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, principales librerías de Palma y las sucursales de los editores en Inca y Manacor.

Dr. Girona Magriña

Ex-jefe de la clínica del Dr. Cardenal

Cirugía general (operaciones)—Consulta: de 2 á 4 Rambla Cataluña 31; de 11 á 12 (gratis á las pobres) Unión 16-1. BARCELONA.

LA ACTUALIDAD

Abanderamiento de buques

Otra vez encontramos en los diarios peninsulares noticias sobre el tema del abanderamiento de buques, que entre nosotros ha sido tan debatido y que aquí nació á la discusión del resto de España.

Hé aquí lo que acabamos de leer:

«La Comisión que entiende en el proyecto de ley sobre abanderamiento de buques y protección á la Marina mercante, se ha reunido esta tarde (jía 19) en el Congreso y ha examinado la petición de los representantes de los astilleros de Cádiz, de la Liga Marítima y de la Maquinista Terrestre y Marítima de Barcelona, para que ampliara la información pública que se acordó abrir por ocho días. La Comisión ha denegado lo que se solicitaba.»

Esta resolución demuestra que el Gobierno está decidido á sacar triunfante el proyecto de ley exclusivamente sobre el abanderamiento de buques; lo cual ha de disparar toda esperanza de quienes intentaban ampliar la reforma con la protección á la marina mercante.

No es que nosotros seamos decididos partidarios de las primas á la construcción de buques y á la navegación. Pero si nos sentimos siempre inclinados á amparar todas las opiniones y á conceder el plazo mayor para todas las discusiones razonadas y elevadas.

La información entrañaba la creencia de que conoceríamos el estado de la opinión interesada en las mejoras que solicitan los grandes núcleos de la industria naviera.

Por esto es de lamentar que la Comisión parlamentaria rechace indirectamente las exposiciones y solicitudes cuya sola presentación por otra parte, no implicaba un forzoso aceptamiento. Por el contrario el conocer las razones y argumentos de los partidarios del sistema de las primas había de traer como corolario la réplica inmediata de formas de protección.

En una palabra; la actitud de la Comisión del Congreso no merece nuestra aprobación desde el punto de vista de la intolerancia, del prejuicio, de la decisión á no aceptar enmienda de ninguna clase. Parece que desde luego se ha designado al asunto una solución única. Acaso sea ésta la sola posible dentro del nuevo Presupuesto; más ello no significa que haya de denegarse en el futuro, y bueno había de ser ir conociendo las razones en que se apoyan todos los que creen deficiente el proyecto de Ley sobre abanderamiento de buques. Sobre todo, quién puede asegurar que de las personas que hablan de acudir á la información, no se destacaría alguna con razonamientos tan convincentes que ofrecieran una solución nueva, por ventura aceptable?

Con todo, nuestro parecer es que nadie ha de faltar al llamamiento, y que de todos modos es preciso ofrecer la opinión de Mallorca, si no puede ser amplia y debidamente documentada; breve, clara y terminante. Si el tiempo no permite una argumentación escalonada; vayan á Madrid conclusiones concretas, que sirvan de base para futuras exposiciones.

Firmes en nuestras creencias y decididos perseguidores de nuestros ideales permanezcamos impertérritos en la brecha, hagamos siempre actos de presencia y realicemos movimientos de vida positiva.

La literatura en Mallorca

(1840-1903)

por Miguel S. Oliver

Todo amante sincero del arte del bien decir y del bien pensar debe prorrumpir en un «Eureka!» lleno de entusiasmo ante la aparición de la obra cuyo título encabeza estas líneas. Hemos hallado, en efecto, á un literato de cuerpo entero, á un crítico sagaz y desapasionado, á un artista de fantasía ubérrima é inteligencia profunda y á un hablante castellano conocedor como pocos de los resortes y bellezas del idioma.

D. Miguel S. Oliver, nacido en Mallorca y residente en la «isla dorada» durante la mayor parte de su vida, emprendió la tarea de trazar un cuadro cronológico completo del movimiento regional literario en las Baleares, durante el último siglo ó sea desde que los Aguiló y Quadrado, siguiendo la huella de los eruditos Furrió y Bover, plantaron muy enhiesta la bandera del renacimiento de las letras mallorquinas. Empresa tan vasta es so lo parangenios profundos y superiores. Solamente el P. Andrés, jesuita español, en el siglo XVIII, en sus «Orígenes y progresos de toda literatura», los hermanos Schlegel en Alemania, La Harpe y Villemain en Francia, lord Macaulay en Inglaterra y Menéndez y Pelayo en España, han podido acometerla. Es necesario un talento sintético de primera magnitud, una erudición portentosa y un gusto depuradísimo para abarcar toda la extensión que tales ciclos ofrecen, y, una vez abarcados intuitivamente, saber comunicar á las páginas del libro el verdadero colorido é importancia que cada época y cada obra trascendental tienen, no apreciados con criterio subjetivo, sino en su escueta objetividad y esencia.

No quiere esto decir que la impresión é inclinaciones subjetivas del crítico que tras esos grandes cuadros no deba entrar como factor importantísimo en la producción de los mismos; antes muy al contrario. Creemos que del mutuo y equilibrado consorcio entre las obras que analiza y las subjetivas que concurren en el crítico historiador, surge el libro modelo encargado de instruir á las generaciones venideras acerca de los méritos é importancia de la cultura literaria de una época ó región determinada.

Precisamente en nuestros días, en Francia el Estado acaba de confiar la tarea de escribir la historia de los líricos contemporáneos, ó sea desde el 1870 hasta nuestros días, á otro poeta lírico. Catulo Méndez (no nos prestamos á barbarizar apellidos españoles) es el encargado de sintetizar en nombre de la Academia Francesa todo el proceso y desarrollo de la lírica moderna en Francia, y esta prueba hasta que grado se aprecia la misión subjetiva del artista en la labor de crítica.

El movimiento literario en el período historiado por el señor Oliver, fué asombroso y trascendental como pocos. Influyó muy directamente en el del resto de la Península, y de un modo especial en Cataluña y Valencia. La lírica y la filología, depuradas admirablemente por Aguiló, la apologética cristiana y los estudios históricos y filosóficos manejados por el ingenio de Quadrado, la poesía popular y la novela producidas por la espontánea maestría de Pedro de Alcántara Peña; la crítica exenta de moldes y cuadri-

culas cultivadas por Forteza, el teatro regional encumbrado por Palou y Ferrá, y la nota poética de excelente ley emitida en gamas y matices tan diversos como los que representan Costa y Llobera, Pons y Gallarza, Picó, Victoria Peña, Alcover y Alomar, con sus respectivas tendencias y escuelas; son mercedores con creces de un estudio profundo que ponga de relieve su importancia indiscutible y su intrínseca vitalidad. Y la pluma de Miguel S. Oliver lo ha conseguido plenamente.

Tiene el señor Oliver la primera y más envidiable de las cualidades del crítico: la de saber dogmatizar con claridad y arte pasmosos, sin que el lector comprenda nunca que dogmatiza. Una teoría axiomática, un principio eterno é indestructible de arte ó estética se desliza por los puntos de de su pluma, sin que el lector sienta la fatiga enojosa que el acompasado movimiento de la férula del dominó suele provocar. El señor Oliver enseña deleitando, pero deleitando con tal suavidad y placidez, que sabe convertir las aridesces didácticas en amenas exposiciones de belleza, verdad y bondad, verdadero «sumum» de la aspiración de todo crítico.

Véase una muestra de lo dicho al notar la manera cómo condensa con brevedad la labor poética de don Mariana aguiló: «La musa de lo exquisito, con mano pulquérrima, impregna en él cuanto toca de sobria é inconfundible distinción. Su visión ardiente y colorida de la naturaleza, la realidad en que estriban sus asuntos unen á la tierra su ideal, dándole relieve plástico, encarnándolo y haciéndolo sensible; al par que la pureza de las ideas y el timbre del sentimiento enfrenan las bizarrías petosadas en que pudiera derramarse su estilo sanguíneo y moderno, de compleción sana y no pocas veces plébrica.» Dice después de la dulzura doñante y de la sensibilidad de la musa delicada y femenil de don Jerónimo Rosselló: «Ostentan (sus Hojas y flores) la nitidez, la blancura, la suavidad de la flor de los almendros, pero cual ella se confunden á veces con la nieve á fuerza de su monótona candidez, cual ella son efímeras y expuestas á deshojarse. Rebosantes de sentimiento y melancolía lamartiniana, confúndense todas en el mismo sentimiento, en el mismo color, en el mismo aroma.» Así describe la personalidad literaria de Pedro Alcántara Peña: «Es el latido característica como el pueblo que canta y para quien canta. En Peña no es necesaria la observación, ni se advierte la fatiga de la copia. Todo se lo trae dentro, y diríase que por admirable manera posee el don de apropiarse la fisonomía, el lenguaje, las superstições, las anécdotas, en una palabra, el «folk-lore» completo, devolviéndolo al pueblo acuñado poéticamente.» Expresa después de este modo las tendencias poéticas de Costa y Llobera: «La contemplación de los hermosos paisajes de la isla causó en el ánimo de Costa el profundo estupor de los llamados á revelar y magnificar la belleza. Y esta emoción constante del vate mallorquín ante una naturaleza espléndida, virgen, imponente, no se tradujo en vacías opulencia de estilo, ni una adoración pantástica de las fuerzas ciegas y elementales, sino en un raptó de alta idealidad religiosa.» Finalmente, trata así la labor de nuestro compaño Amengual, quien, por serlo, no merece el delito de preterición en este lugar: «Su labor de periodista se depura de las sugerencias del momento y alcanza en seguida perspectivas atinadas y «futuras» que han de prevalecer definitivamente. ¡Cuántos éxitos ficticios, cuántas apariencias modestas y sin aparato, pero de perspectiva real, ha sabido descubrir su perspicacia entre el tumulto ó desvío de las multitudes!»

Con seguridad que á pocos ingenios se les escapará el derroche de ingenio y fuerza asimiladora que tan variados y exactos juicios demuestran. Diga el lector imparcial si conoce en ningún tratadista de literatura contemporánea exceptuando al autor de las «Ideas Estéticas en España», nada mejor concebido ni más gallardamente expresado.

No significa todo esto que Oliver no tenga á veces hiel en su pluma, cuya

amargura sabe comunicar á sus escritos. Pero esta hiel la reserva el crítico con las demasías audaces de los invasores ruines del campo de la estética ó del arte. Así es digna de leerse la dura apreciación, pero justa y atinada como pocas, que le merece á Oliver la «Historia del Renacimiento literario en Cataluña», «Baleares» y «Valencia», de don Francisco Tubino, de la cual afirma ser solamente un pobre acervo de datos externos y accidentales, muchas veces completamente extraños á la literatura, no menos que al regionalismo, falta de lucidez, de amenidad y de estilo, sin un juicio agudo, una imagen exacta, una exposición entretenedora, ó una observación sutil y penetrante.

Con la enumeración positiva de las dotes negativas que la obra de Tubino encierra podría hacerse el encomio de «La literatura en Mallorca», de Oliver. En efecto: las observaciones hondas y trascendentales abundan prodigiosamente en el libro, las imágenes y juicios, ingeniosos éstos y brillantes y de excelente gusto aquéllas, le dan la brillantez y el relieve de una obra amenisíma é instructiva, y el estilo, majestuoso y digno siempre, castizo y sobrio, y en espera de una tenue labor de lima que no desdiga purgar ciertos barbarismos nada castellanos deslizados en las páginas 53, 64 y 127, puede ser acabado modelo para obras de indole similar.

ARTURO MASRIERA.

(Del «Diario de Barcelona».)

Revista teatral

«Al Natural»

Teatro Lara.—«Al Natural», comedia en dos actos y en prosa, original de Jacinto Benavente.

«Al natural» es una preciosa comedia, saturada de gracia, rebosante de finísima observación, avalorada por caracteres y tipos perfectamente trasladados á la escena, y realizada por un diálogo sazonado con todas las sales del ingenio.

El pensamiento de «Al natural» recuerda algo el de «El pelo de la dehesa», de Bretón. En la comedia de Benavente, como en la del autor do «Don Frutos de Calamocha», se contraponen la vida cortesana y la vida campesina. El primer acto se pasa en Madrid y en casa de cierta marquesa casamentera, que tiene el proyecto de casar á un sobrino suyo con la hija de un rico hacendado de Moraleta. En la casa de la marquesa trabajamos conocimiento con varios personajes de la alta sociedad, pintados todos ellos con rasgos satíricos y aun caricaturescos: una jamaña (Matilde Rodríguez), muy ligera de cascos; un senador tonto y mujeriego (señor Sepúlveda), un alocado sistemático (Barraycoa) y un parásito complaciente (señor Rubio). Entre todos estos tipos, como digo más arriba, un tanto caricaturescos, lo que da á esta primera parte de la obra un carácter más «vaudevillesco» que de comedia propiamente dicha, se destaca la figura de Anita (señorita Domus) joven locuela, mal educada, y cuya vida, falta de toda dirección seria, se desliza entre diversiones más ó menos extravagantes, coqueteos y noñazgos. Quiere á Joaquín, el sobrino de la marquesa; es correspondida por él; pero el mariposeo de la joven convierte aquellos amores en una serie de rewertas, sin causa, que, á la larga, acabarán por destruir en el corazón del galán un afecto que había nacido con fuerza poderosa.

En medio de esta gente cae una familia provinciana, compuesta de doña Olaya (señora Alba), don Demetrio (señor Santiago) y Pilar (señora Ruiz). Son hacendados de Moraleta; personas buenas, honradas y trabajadoras; pero que fuera de su centro, trasladadas á un salón de Madrid, resultan ordinarias y ridículas. Su traje, sus modales, su conversación, todo está «deplacé»; todo, como suele decirse, fuera de cuadro. Los amigos madrilenos de la marquesa, y particularmente Anita, se burlan grandemente de los campesinos, y Joaquín encuentra á Pilar tan cursi como insignificante.

En este acto la Srita. Domus canta con mucha gracia unos «couplets», y ella y Rubio bailan el «cakewalk».

Segundo acto. Estamos en Moraleta en la hermosa finca de don Demetrio.

Todo es allí, orden, serenidad, paz y trabajo. Los campos lucen sus galas primaverales; los frutos del verano se anuncian ya en los huertos; el aire puro da vigor, salud y alegría á la simpática familia. Hay en todo este cuadro idílico algo del espesismo que á los habitantes de las ciudades nos hace ver la existencia rústica como un reflejo de égioga virgilliana. Nuestros grandes escritores, cortesanos siempre han pintado con hermosos colores la vida del campo.

«Aqueste es el castañar, que en más estimo, señor, que cuanta hacienda y honor los Reyes me puedan dar.»

Tan fuera de su centro como estaba en Madrid la familia de don Demetrio, están en Moraleta los amigos de la marquesa. Anita la aburre el campo; don Paco se fastidia; Eufemia no vé en él más que pretexto y ocasión para sus devaneos y el marqués de San Leocicio no abre la boca más que para decir majaderías. Ahora los que están en ridículo son ellos: los «bibelots» de salón pierden toda su gracia expuestos á la luz cruda é intensa del aire libre. En cambio, los que en el ambiente enrarecido de los salones cortesanos se nos presentaban encogidos y casi grotescos, adquieren en el campo gallardía y gentileza. Por esta razón, Pilar, la insignificante señorita provinciana, en quien Joaquín ni fijó su atención, muéstrase ahora ante el asombrado galán tan encantadora y atractiva, que, en una sola primorosísima escena, logra cautivarla por completo.

Con lo cual termina la comedia, convencidos los espectadores de que Pilar y Joaquín se casarán, tendrán muchos hijos, muy sanos y robustos, y vivirán largos años contentos y felices en su hermosa finca de Moraleta.

«La Cruz del diablo»

Madrid.—Teatro de la Zarzuela.—«La Cruz del diablo», zarzuela en un acto y tres cuadros, libro de D. Carlos Fernández Sharo, música de D. Ruperto Chapí.

Los estrenos en los teatros del género chico se han puesto imposibles. La parte de público que cultiva el «sporte» de hacer caer la obra al foso ha conseguido ya alejar á las señoras y al público sensato de la sala, y acabará por conseguir que los autores se vayan á estrenar á otras poblaciones, donde siquiera oigan sus obras antes de rechazarlas ó de aplaudirlas.

Sin meternos á averiguar si la estrenada anoche se hundió con razón ó sin ella, conviene hacer constar que en las primeras escenas empezó el público á cultivar su «sporte» favorito; que se oyó con atención, con interés y hasta con aplauso en algunas ocasiones toda la parte que sigue á la exposición, y que en la escena final volvieron á reproducirse las manifestaciones con que comenzó el estreno.

Esto por lo que hace al libro. De la música, apenas si pudo oírse nada. Desde que comenzaba un número empezaba el alboroto.

Viaje original

Gibraltar 20.—En este semáforo se recibió aviso de hallarse un bote tratando de entrar en el puerto sin conseguirlo. Pédido el nombre dijo ser éste «Columbia».

El segundo de la capitania envió una lancha de vapor que le trajo á remolque.

Venia tripulado únicamente por Mr. Esambrana, y procedía de Boston, habiendo empleado en la travesía 119 días.

El viaje no obedece á apuesta alguna, sino simplemente á un capricho. El itinerario es ir á Marsella y Mónaco, después atravesar el territorio francés navegando por ríos y canales hasta salir al mar del Norte, encaminándose luego á Inglaterra.

El «Columbia» es un bote de madera de fondo plano que mide 19 pies de largo por seis de ancho y solo cala seis pulgadas.

Además de la vela mayor lleva un foque, no habiéndose provisto de salvavidas por no hacer sitio donde colocarle.

Mister Esambrana solamente ha encontrado dos vapores en tan larga

travesía, el primero era inglés, iba hacia Galveston, y en él le regalaban un reloj y le ofrecieron provisiones que no aceptó por tenerlas.

El otro que era el inglés «Grambier», que iba a Jamaica, le aprovisionó de pan y conservas, cuerdas y libros.

La frágil nave se ha visto combatida por varios temporales. El más comprometido fué el 5 de Setiembre, en que volcó la embarcación, llevándose el mar las provisiones, pero haciéndole recobrar otra ola su posición normal.

El encuentro con el «Grambier» fué el que le puso en condiciones de continuar el viaje.

El intrépido navegante es de nacimiento alemán, pero está naturalizado como ciudadano de los Estados Unidos.

Tiene treinta años de edad y viene muy tostado por el sol y con las manos muy estropeadas.

Dice que en Mayo hizo una tentativa, teniendo que regresar a los veintidos días a causa del mal tiempo, y en otro bote que también llamó «Columbia».

No sabe a punto fijo cuando volverá a darse a la mar, pero calcula que será dentro de tres días.

Noticias

DE LAS ISLAS

Sóller.—La sección colombófila del «Círculo Sollerense» con sólo una suelta preparatoria a 30 millas del puerto de Palma, ha mandado hoy, por el vapor correo, a Ibiza 57 palomas mensajeras, las que serán soltadas en aquella isla mañana a las nueve.

En la mañana de hoy ha tenido lugar en el Sindicato de Riegos, la elección de cuatro vocales para formar la Junta Directiva; han sido nombrados para la primera sección don Antonio Castañer Arbona y don Jaime Morell Bernat; para la segunda don Bartolomé Bibiloni Sampol, y para la tercera don Guillermo Alcover Morell, a los que felicitamos.

—Esta semana ha sido la que mayor cantidad de setas se han presentado para su venta en la plaza pública, recogidos en su mayoría en el predio «d' Mulet». Se expendían al precio de 50 y 80 céntimos de peseta la libra de 400 gramos según clase.

—En la noche del miércoles fué viaticado don José Ballester Presbítero por haber sufrido un ataque de apoplejía que puso en inminente peligro su preciosa vida. Hoy se encuentra más aliviado de lo cual nos alegramos.

—El miércoles por la tarde entró en nuestro puerto procedente de Certe y Barcelona el vapor «León de Oro», siendo portador de variada carga. En la noche del viernes debía emprenderse viaje para los puntos de procedencia pero a causa del mal estado del mar no ha podido salir hasta hoy al amanecer; se ha llevado efectos varios y buen número de pasajeros.—A. Soller 22 Septiembre de 1903.

Inca.—Hé aquí el programa que la compañía cómica lírica dirigida por el Maestro concertador don Ricardo Pastor da a conocer para su debut en el teatro de la sociedad «El Círculo» de esta ciudad que tendrá lugar el próximo jueves 26 de los corrientes.

1.º—Estreno del drama lírico en un acto titulado «El Tirador de Palmas».

2.º—Estreno de la Zarzuela de costumbres andaluzas «El Puñao de Rosas».

3.º—El bonito juguete lírico, que tantos aplausos obtuvo el año anterior en el mismo teatro, que lleva por nombre «El Guitarrico».

Deseáramos que dicha compañía, cuya Empresa corre a su cargo, tuviera la necesaria aceptación, para poder continuar en la localidad toda la presente temporada de invierno.—C.

20 Noviembre de 1903.

Felanig—El almendrón vuelve a cotizarse en baja. Las compras que se han hecho hoy en nuestro mercado no han pasado de a 73 pesetas quintal.

—A consecuencia de la gran demanda para el embarque, en poco tiempo ha sufrido un alza extraordinaria el precio del ganado de cerda. En los últimos días de esta semana, se pagaban los de mucho peso de 13 a 13'50 pesetas la arroba.

—Estos días han empezado a encontrarse las seras con alguna abundancia. Se venden ya a 20 céntimos los 400 gramos.

Mujeres jóvenes, no queráis tener canas prematuras, detestad la calvicieusad; el «Petróleo Sansón».

DE LA CAPITAL

El señor Gobernador civil de la provincia ha publicado una circular, ordenando a las Alcaldías de los pueblos, fuerza de la guardia civil, vigilancia y demas dependientes de su autoridad, la busca y captura de los siguientes reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1902, que han faltado a concentración ordenada para el 8 del actual y en caso de ser habidos los pongan a disposición del Coronel de dicho cuerpo.

Individuos que se citan: Antonio Fernando Alzina, Benito V. Quer Tomas, Antonio Vallés Capó, Antonio Florit Font, Bernardino Fons L'abrés, Bartolomé Tur Tur, Antonio Torres Guasch, Antonio Ferrer Mari, Francisco Riera Domenge, Bernardino Fiol Domenge, Juan Alomar Ramis, Francisco Mari Ferrer, Pablo Mayol Bernat, Bartolomé Más Tocho, Juan Bauzá Bernat, Nicolás Morey Perelló, Antonio Bauzá Mayol, Juan Ramis Torres, Vicente Bernat Ferrer, Simón Ozonas Valiés, Juan Marqués Castañer, Cristóbal Mayol Bernat, Bartolomé Masanet Goula, Juan Serra Borrás, Bernardo Comas Oliver, Juan Maimó Bauzá, Miguel Bonnin Bonnin, Miguel Mezquida Amengual.

Ha sido detenido y puesto a disposición del Juzgado de Instrucción de este partido un mozo de labranza del predio Castellitx, término municipal de Algaida, como presunto autor de la sustracción de pavos de dicho predio; cuyos animales una vez en su poder los vendió a un convecino.

Por Real orden del Ministerio de Hacienda fecha 16 del actual, se ha dispuesto que por conveniencia del servicio, don Manuel Ramon Hernandez, oficial de cuarta clase de la Intervención de Hacienda de la provincia de Castellón, pase a servir igualmente a su instancia a la de la de Málaga; que don Juan Oliver y Mulet, que desempeña este cargo ocupe también a su instancia, una plaza de igual clase en la de Baleares; que don Rafael del Val y Escobar que obtiene esta, pase a servir el cargo de Interventor de la Depositaria especial de Hacienda en Mahón en la misma provincia, con igual categoría y clase y que don Vicente Orrá y Bravo que sirve en Mahón reemplace al primero de los citados funcionarios en Castellón; todos por traslación y con el sueldo de 2000 pesetas anuales.

Por la Dirección de Clases pasivas y en virtud de la Real orden del Ministerio de la Guerra, se ha concedido a don Enrique Trias Lopez, Maestro armero de primera clase, el haber mensual de 112'50 pesetas en concepto de retiro provisional, abonable desde el día 1.º del actual y al cabo licenciado Miguel Ribas Martorell el percibo de la pensión de 7'50 pesetas mensuales por una cruz del Merito Militar que posee, abonable desde el 1.º de Febrero de 1902.

Ayer tarde salió para Barcelona, permanecerá algunos días, el director de LA ALMUDAINA, don Miguel S. Oliver.

Lemos en «El Sóller» de la semana última.

«Ayer se recibió un telegrama firmado por el Naviero-Director señor Mayol, diciendo que el «Villa de Sóller», a la una de la tarde, había salido de Kiel directamente para Palma.

Este buque, el primero de fabricación alemana que surcará las aguas del Mediterráneo, tiene casco de acero Siemens, popa redonda de elegantes líneas, con máquina de triple expansión y dos calderas que le imprimen un andar de cerca once millas constantes. Sus cámaras, simétricamente distribuidas, contienen alojamiento para veinte personas en primera y cuarenta en segunda, dejando, como es de suponer, un gran espacio para las bodegas. Sus dimensiones en pies son; largo 161, ancho 23'6 alto desde cubierta, 13'2 y calado con 400 toneladas 12'00. De manera que dentro unos 10 días, si el tiempo y las nieblas no lo impiden, el primer punto en donde recalará será en Palma para sufrir con la nueva ó vieja ley, todo lo necesario para el abanderamiento».

El domingo por la noche el salir el tren descendente de la estación de Felanitx descarriló la locomotora, a consecuencia de aquel percance llegó a esta ciudad con dos horas de retraso. Afortunadamente no ocurrió ningún contratiempo al pasaje mas que la consiguiente molestia por dicho retraso.

Entre el pasaje salido ayer para Barcelona en el vapor «Isleño» figuraban don Constantino Lluch, don Ga-

briel Moner, don José Más, don Jaime Artigas y el médico frances M. Der nier.

Ha regresado de su viaje de bodas nuestro querido amigo el arquitecto municipal don Gaspar Bennassar, acompañado de su distinguida y bella esposa doña Amelia Munar.

Nuestra bienvenida.

Hoy a las seis de la tarde se reunirá junta general extraordinaria de la Real Sociedad Económica Mallorquina de Amigos del país con objeto de proceder al nombramiento de Director primero.

El día 22 de Diciembre próximo tendrá efecto en Madrid la subasta para la adquisición de 5000 mantas de acuartelamiento.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en la Intendencia militar de esta plaza habiéndose señalado como tipo límite la cantidad de 65 000 pesetas.

En las oficinas de la administración de Hacienda de esta provincia se halla expuesto por ocho días al público a efectos de reclamación, el padrón de carruajes de lujo de esta capital, formado para el año 1904, advirtiéndose que no serán admitidas las que que se presenten después de dicho plazo.

Con fecha 23 del actual han sido remitidas a la ordenación de pagos de Instrucción pública las nóminas para pago del mes de Noviembre a los maestros de los cinco partidos de esta provincia.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta de haber detenido a un sujeto que resulta ser el autor de la sustracción de una manta de lana de la casa denominada «Can Sitjas» de este término municipal.

Dicho sujeto con la manta de referencia ha sido puesto a disposición del señor Juez competente.

—La de San Antonio participa haber detenido a un sujeto llamado Lucas Prats Cardona que resulta ser el autor de haber aconsejado a Antonio Prats Costa que prestara una declaración falsa contra Vicente Serra Ribas de 22 años y de cuyo resultado fué este sentenciado a 3 años de presidio correccional y de ser también el autor el referido Lucas Prats de haber pagado 40 pesetas en el mes de Agosto último a un individuo para que asesinara a otro.

—Participa la de Santa Margarita haber sorprendido a siete sujetos que estaban jugando a los prohibidos en un café de aquella villa, ocupandoles 4 ó 6 pesetas y parte de tres barajas.

Los expresados sujetos con los objetos de referencia han sido puestos a disposición del señor Juez competente.

—Por la de Artá han sido denunciados al señor Alcalde de la misma a varios sujetos que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Anteanoche fué encontrado tendido al suelo junto a un carrito en la calle de la Barrera del caserío de Son Española, un sujeto que presentaba varias leves heridas.

Inmediatamente fué auxiliado por varios vecinos quienes pusieron el hecho en conocimiento del guardia municipal de servicio en aquel caserío.

En vista de su estado fué trasladado a la casa de socorro de la Casa Consistorial donde fué curado.

Se supone que el expresado individuo en el estado de embriaguez en que se encontraba, quiso subir al carruaje y resbaló, produciéndose las heridas de referencia.

Terminada la cura fué trasladado en su propio carrito al predio «Son Masanet» donde habita.

Se nos dice que el expresado sujeto acostumbra embriagarse con frecuencia.

Un anciano que ayer por la mañana transitaba por la Plaza de la Libertad fué atropellado por un carruaje recibiendo varias contusiones.

Fué auxiliado por varios transeuntes y acompañado a la farmacia del señor Valenzuela donde fué curado.

El señor Alcalde impuso ayer varias multas a otros tantos individuos por escándalo promovido en la vía pública.

Ayer por la mañana falleció en el pueblo de Selva el virtuoso joven don Mateo Mir y Matas.

Deseamos a sus padres don Martin y doña Francisca, y a su difunto el eloquente orador sagrado don Bernardo, que Dios les conceda la fortaleza ne-

cesaria para consolarse de tan irreparable pérdida al propio tiempo que le dirijimos nuestra humilde pero sincera oración para que tenga a su derecha al alma del finado.

Por tratarse de una empresa, obra del Diputado a Cortes por Mallorca señor Conde de San Simón, actual Director general del cuerpo de Prisiones, entregamos algo de la reseña que publica la «Revista de las Prisiones» acerca de las reformas que nuestro ilustre paisano piensa introducir en dicho cuerpo.

Ocupa el primer lugar la clasificación de Cárceles, reforma que vienen pidiendo todos los que conocen el dolor y la falta de principio orgánico que en esta cuestión existen.

La enmienda que se trata de presentar en el Congreso al discutirse el presupuesto de prisiones, a fin de elevar las categorías de los Directores de Penal, es también patrocinada por el Conde de San Simón.

Viene después lo relativo a la construcción de edificios para cárceles.

Ahora trabaja activamente para que se constituya la de mujeres de Madrid, con arreglo a un discreto sistema de pabellones, que juntamente respondan a las exigencias de la higiene, de la seguridad de las reclusas, apartándose de la estructura celular que, al menos en España, tan cara cuesta y tan escasos resultados reporta.

Días pasados dijimos que los señores que forman el cuerpo facultativo del Hospital Provincial habían sido llamados por el Presidente de la Diputación con objeto de tratar sobre el emplazamiento del Manicomio Provincial que ha de construir la Diputación.

Parece que en dicha reunión el señor Presidente, les indicó, oídos sus pareceres que ya publicamos, que trabajasen para ver si lograban encontrar otros terrenos en mejores condiciones que los del ex-convento de Jesús.

Según nuestros informes resultará difícil encontrar terrenos que reúnan sus condiciones de economía y de proximidad al Hospital, pues si bien se han visto otros su carestía hace que tengan de descontarse.

Notas artísticas

La sinfonía de Marqués

A continuación publicamos el oficio con que ha contestado el «Círculo Mallorquín» la carta del aplaudido compositor don Miguel Marqués, que acompañaba su nueva sinfonía «La Cova del Drach», dedicada a aquella Sociedad.

«Enterada la Junta Directiva de su carta del 15 corriente acodó hacer constar en acta su generoso ofrecimiento y darle, de oficio las más expresivas gracias por la alta distinción con que se ha servido V. honrar al Círculo Mallorquín, pues honra grande es para esta Sociedad que un Maestro de tan justa como renombrada fama dedique al Círculo una obra que, como todas las de V., tanto enaltecerá la música española.

Si posible fuera reunir una orquesta que debidamente supiera interpretar su nueva composición, el deseo de esta Sociedad sería que la primera audición de su obra sinfónica tuviera lugar en los salones del Círculo Mallorquín que tanto se honra contándole a usted entre sus más esclarecidos Socios de Mérito.

Con tan plausible motivo la Junta Directiva se complace en reiterarle en nombre de la Sociedad la expresión de su más profunda gratitud. Dios guarde a usted muchos años. Palma 17 Noviembre de 1903.—B. S. M.—El Presidente, Mariano Zaforteza.—Señor don Pedro Miguel Marqués.»

Sabemos que dentro de breves días una comisión de la Junta Directiva visitará al notable músico en su «chale» del Terreno, para repetirle de palabra su agradecimiento por la distinción de que ha sido objeto la mentada Sociedad, y pedirle autorización para estrenar la sinfonía en el magnífico salón del «Círculo Mallorquín».

Ignoramos los medios artísticos con que cuenta esa Sociedad, y se nos ocurre advertir, ya que de un extremo tan importante y excepcional se trata, que sólo con elementos orquestales venidos de fuera se podrá alcanzar una interpretación perfectísima, digna de la interesante obra del reputado compositor.

Acaso los naturales deseos de la Junta Directiva encontraran feliz complemento en los propósitos de futuros conciertos orquestales que abraza para este invierno algún empresario ó la Sociedad musical «Beetho-

ven», con los cuales podría pensarse de acuerdo el dignísimo Presidente del «Círculo Mallorquín».

Es posible que la mencionada Sociedad cuente con medios económicos bastantes para realizar por sí sola esa fiesta artística en las excelentes condiciones indicadas, sobre todo teniendo en cuenta que, aparte de la función celebrada en sus aristocráticos salones, no había de ser óbice a que se verificara otra en uno de nuestros teatros con precios módicos a fin de que todos los aficionados a la música pudieran juzgar y saborear la composición del músico mallorquín, que, al escribirla, ha querido demostrar su amor intenso a la patria nunca olvidada.

Del Ejército

Clasificaciones.—Han sido declarados aptos para el ascenso los capitanes del cuerpo de la guardia civil don Buenaventura Simó Ferrer, don José Miralles Bosch, don Antonio Gelabert Quintana, don Sebastián Ginard Garcia y don Miguel Abril Letamendi.

Retiros.—Se ha concedido retiro por cumplir la edad reglamentaria al sargento de la guardia civil Jaime Lladó Fornés.

Destinos.—El primer teniente de carabineros don Francisco Crespo Ortis ha sido destinado a la comandancia de Mallorca, lo mismo que el segundo teniente del mismo cuerpo don Juan Cornejo Calleja.

Cuestiones municipales

El señor Alcalde ha publicado un edicto anunciando que la primera decena del mes de Diciembre próximo, se admitirán en las oficinas municipales peticiones de puestos eventuales de venta en la Plaza Mayor, para los días de la Feria de Santo Tomás.

Los puestos solicitados se adjudicarán al mejor postor por medio de subastas a la llana sobre los precios de tarifa diaria.

Estas subastas se celebrarán el día 11 de Diciembre a las doce de la mañana.

El día 1.º de Diciembre próximo tendrá efecto en el salón de sesiones de la Casa Consistorial, la subasta para adjudicar las obras de colocación y suministro de unos 220 metros lineales de encintado ó bordillo para una acera de un metro de ancho que ha de ser construida en el caserío de Son Sardiná.

El precio máximo que se señala como tipo es de 479 reales 43 pesetas.

Durante el día de hoy continuarán cerradas las oficinas municipales al objeto de proceder al estero de las mismas.

El día 30 del actual termina el plazo en el cual los vecinos de Palma pueden pedir la concesión por medio de subasta, de puestos de venta fijos en la Plaza Mayor, para el período de 1.º de Enero de 1904 a 31 de Diciembre de 1906.

Para mañana a las doce se halla convocada la Comisión de Fomento, al objeto de resolver varios expedientes de su competencia.

Audiencia

Causa por atentado

Jaime Enseñat y Oliver y Antonio Ordinas y Llompert, se sentaron ayer en el banquillo, acusados del delito de atentado contra un agente de la autoridad municipal de la villa de Sóller.

La vista de esta causa estaba señalada para ayer y hoy.

Después de declarar tres testigos, entre ellos el guardia municipal, quien manifestó que los procesados no le faltaron, pues estaban borrachos, el Teniente fiscal don Monserrat Garcia retiró la acusación, solicitando que ambos fuesen puestos inmediatamente en libertad.

De la Audiencia marcharon efectivamente a su casa.

Les defendían los letrados don Gerónimo Pou y don Francisco de P. Massanet.

Señalamien

El jueves próximo, 26 del corriente, se verá en juicio oral y público la vista de la causa seguida por el Juzgado de esta ciudad contra Antonio Taberner, por el delito de injurias.

Le defenderá el letrado don Antonio Font y Ibert.

La sala de estudios en el Instituto

Por Real decreto de día 6 del actual se dispuso la creación en los Institutos de unas Salas de Estudios, si bien con carácter voluntario para los alumnos que quisieran asistir.

Al efecto, para su cumplimiento, á mediados de este mes se fijó en el tablón de anuncios de este establecimiento un aviso invitando á los alumnos que quisieran inscribirse para asistir á dichas salas de estudio, á que se presentaran en la secretaría del Instituto para verificar la inscripción, mediante el pago de 10 pesetas por una sola vez.

El sábado era el último día de plazo para verificar estas inscripciones y como hoy debe empezar á regir la reforma, se fijaron ayer en el mismo tablón los siguientes avisos:

«De conformidad con la R. O. de día 6 del corriente, desde el martes 24 á las cuatro y media de la tarde comenzarán las clases de repaso y prácticas de asignaturas, de los estudios que se cursan en el establecimiento para los alumnos inscritos á la Sala de Estudios, que interinamente ocupará el local de Dibujo.»

«En virtud del Real Decreto del mismo día, y por acuerdo del Claustro desde el día 24, queda terminante prohibido á los alumnos el salir del Instituto, desde las 8 y 1/2 á las 12 y 1/2, á no existir causa justa.»

Asignaturas voluntarias

Se ha fijado también en el mismo tablón el siguiente anuncio:

«Por real orden del 13 del actual se declara «urgente» (los oficiales de la secretaría deben haber querido poner «vigente») la de 13 de Agosto último estableciendo el carácter voluntario de la matrícula en Técnica Industrial y la inscripción en Rudimentos de Derecho y Técnica Agrícola.»

En su virtud se avisa á los alumnos inscritos en dichas asignaturas para que se presenten en la secretaría de este establecimiento hasta el día 25 del actual para manifestar si quieren continuar matriculados en ellas ó darse de baja.

Notas del mar

Ha sido despachado para Las Palmas la corbeta «Maria» con cargamento de ladrillos paja y carbón de cok.

—El día 13 llegó sin novedad á Brunsvich procedente de Barcelona, la corbeta Pedro Lacave.

Hemos oído á varios capitanes de la marina mercante manifestar su extrañeza, de que á pesar de haberse anunciado, no se haya colocado todavía la luz de situación que indique á los buques que se dirigen al puerto de Barcelona durante la noche, el emplazamiento de la nueva escollera del E., pues á pesar de la boya de campana colocada á trescientos metros de la torre del E., no se oye en ocasiones la llamada de atención de aquélla. La Junta de Obras del Puerto hace ya tiempo que tiene acordada su instalación, á cuyo efecto obtuvo la correspondiente autorización de la superioridad.

De desear sería por parte de quién correspondiera, que sin pérdida de tiempo se llene esta deficiencia tan notable, pues de no realizarse podría traer consecuencias muy lamentables; dado el peligro que ofrece en la actualidad, la entrada de noche á los buques que al mismo se dirigen por el estado en que se halla la nueva escollera, en construcción.

—A la hora de costumbre salió ayer tarde para Barcelona el vapor correo «Islaño» con pasaje y carga.

—También salió con destino á Marsella, el vapor correo «Lulio» con algunos pasajeros y carga.

Cultos

Para hoy

Jubiléo de Cuarenta-Horas

Concluyen en S. Cayetano dedicadas á la Madre del Amor hermoso. Exposición á las seis de la mañana, á las diez y media misa mayor; al anocheecer, rosario, último día de triduo con sermón por don Bernardo Matas, Pro., Letania, Te-Deum y reserva solemne de S. D. M.

Visita de la Corte de María

En la Merced á Nuestra Señora de las Mercedes.

Para mañana

Jubiléo de Cuarenta Horas

Empezan en la iglesia del Hospital dedicadas á María Inmaculada bajo el título de la Medalla Milagrosa. Exposición á las seis, á las seis media oficio matinal, á las diez y media misa mayor en la que predicará las glo-

rias de Santa Catalina don Bernardo Matas, presbítero; por la tarde á las cinco los actos de coro, meditación y Trisagio con orquesta, reservándose á continuación S. D. M.

Siguiendo la costumbre de los años anteriores, terminada la reserva se cantará á toda orquesta un solemne responso en sufragio de las víctimas de la explosión del rebellín de S. Fernando ocurrido en este día del año 1895.

Visita á la Corte de María

En el Hospital á Nuestra Señora de las Mercedes.

Santoral

Hoy.—San Juan de la Cruz, confesor y Santa Fermína, Virgen.

Mañana.—Santa Catalina virgen y mártir.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

El crimen de don Benito

Madrid 23 á las 10

Sigue con gran interés del público la vista del proceso referente al horrendo crimen de don Benito. Asiste al juicio numeroso concurso, viéndose á muchos forasteros de los pueblos circunvecinos para presenciar las sesiones.

Témense sean graves las sentencias que dictará el tribunal.

El abogado señor Muñoz Rivero, uno de los defensores de los reos, ha recibido un anónimo amenazándole que le cortarán el cuello.

Atribuyése dicho anónimo al interés que demuestra el señor Muñoz Rivero, en cumplimiento de su deber, en aminorar las terribles responsabilidades que del sumario aparecen contra su defendido, dando lugar á continuados incidentes entre dicho señor, el Fiscal y el acusador privado señor Teixeira.

Entre políticos

Madrid 23 á las 10

Reina hoy grandísima animación entre la gente política con motivo del debate que iniciará hoy en el Congreso el señor Salmerón.

Contribuye á dicha animación el hecho de reunirse hoy los monteristas en una de las secciones del Senado con objeto de discutir y preparar las declaraciones políticas que han de hacerse mañana en la Alta Cámara, relativas á la marcha del partido liberal.

La escuadra norte-americana

Madrid 23 á las 10

Newyork.—La escuadra compuesta de cruceros y acorazados que suele estar fondeada en Oryxa, ha recibido orden de que salga inmediatamente para Honolulu en vez dirigirse á Filipinas, como estaba acordado.

Firma de S. M.

Madrid 23 á las 14

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto á la firma de Su Majestad un estensa combinación de magistrados en la que figura el nombramiento para presidente de sala de la Audiencia de Albacete á favor de don José María Castelló actual fiscal de la Audiencia de Palma.

Un combate.—Una explosión

Madrid 23 á las 16'15

Solónica.—En Rajuna se ha librado un sangriento combate entre los insurrectos y las tropas surcas, habiendo tenido estos 30 muertos y 47 heridos.

En Cresoyorz ha ocurrido una explosión en la mina «Conell» de la villa de Pensilvania, ocasionando 15 muertos.

Mencheta

Calendario de Baleares

Precio: 10 céntimos.—Venta: Amengual y Muntaner.

Ultimas noticias

Capital

El Alcalde de esta ciudad don Antonio Planas recibió anoche el siguiente despacho firmado por el diputado liberal por Mallorca don Alejandro Rosselló.

«Alcalde Palma».

Madrid 21 á las 20'50

Gracias á las gestiones de los señores Maura, San Simón, Sallent y Truysols ha sido aceptada la enmienda restableciendo el Juzgado de la Lonja.

Rosselló.»

Nos ha satisfecho grandemente la noticia y desde estas columnas felicitamos por su gestión al señor Rosselló verdadero iniciador de la enmienda y á los restantes diputados por Mallorca que han ayudado á que sea un hecho el restablecimiento del Juzgado de la Lonja.

Anoche en el último tren, regresaron de Inca el general Gobernador señor Torreblanca, acompañado de su ayudante y de un capitán de Artillería que había pasado á dicha población con objeto de visitar el local que el Ayuntamiento de dicha ciudad ha ofrecido para alojar á las dos compañías de infantería que se tiene en proyecto, sean allí destinadas.

El local satisizo á dichos señores y es el que ocupaba lo que fué fábrica de tejido de los señores Bellet y García.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Muerte repentina.—Los heridos de Cercedilla.

Madrid 23 á las 16'22

Ferrol.—Ha fallecido repentinamente el capitán de fragata don Antonio Macmahón, ayudante mayor del Arsenal, causando penosa impresión entre sus compañeros por las simpatías con que contaba.

De los heridos á consecuencia de la catástrofe ferroviaria de Cercedilla, 4 de ellos que se hallan en el Hospital, van mejorando notablemente.

Sesión del Senado

Madrid 23 á las 17'10

17'15

En el Senado el señor Sánchez Escartin ha pedido que se impriman las informaciones que llevo á cabo el Instituto de Reformas sociales en Bilbao.

El señor Romero ha censurado las ingerencias en el problema de la guerra civil de Marruecos.

Le ha contestado el ministro de Estado señor Conde de San Bernardo.

El señor Bolaños ha pedido que se tomen medidas contra la viruela.

Se ha asociado á dicha petición el señor Fernández Caro.

Se ha suspendido por falta de número, la votación definitiva de la ley para la reforma del Consejo de Estado.

Al final de la sesión, el señor Aramburo, ha explanado una interpelación incidental, condoliéndose de que se cierren las escuelas.

Le han contestado los señores Allende Salazar y Bugallal.

Y se levantó la sesión.

En el Congreso

Madrid 23 á las 15'40

16'40

17'10

17'15

17'20

17'25

17'30

Se abre la sesión del Congreso con escasa animación en los escaños y menos aún en las tribunas.

Asisten los ministros.

El diputado liberal señor Villanueva pide traigan á la Cámara el expediente sobre construcción del canal del Lozoya y también el que se ha instruido

sobre la subvención en concepto de capitalidad á Madrid.

El ministro le ofrece que se le complacerá.

El señor Lerroux censura que hayan sido procesados los estudiantes que promovieron alborotos el día de Santa Isabel.

El señor García Alix le contesta que todos los detenidos han sido puestos en libertad.

El señor Gil Robles explana una interpelación sobre el viaje del crucero *Río de la Plata* á los Estados Unidos.

El señor Cobián dice que no es de extrañar dicho viaje, puesto que firmado el Tratado de París se han reanudado las relaciones con los Estados Unidos y por lo tanto son innecesarios los escrúpulos del señor Gil Robles.

El señor Gil Robles ha insistido en que considera deshonroso para España el envío de un solo buque de guerra á los Estados Unidos.

El señor Cobián ha sostenido que la pérdida de Alacia y Lorena ha significado para Francia mucho más que las pérdidas coloniales para España.

Han protestado los señores Nocedal y Salmerón.

El señor Salmerón apoya una proposición incidental de los republicanos, proponiendo como fórmula de concierto, la discusión simultánea de los presupuestos y de otros proyectos.

Ha justificado las causas que motivan la obstrección de los republicanos, defendiendo al propio tiempo la soberanía de la Cámara para determinar los asuntos que deben debatirse.

Continúa el señor Salmerón, consignando que todavía le falta á la Comisión dictaminar sobre varios presupuestos de gastos y todos los de ingresos y después, ha dicho, se nos acusará á nosotros de entorpecer los debates.

El señor Romero Robledo aconseja la necesidad de ir á un arreglo.

El señor Villaverde dice que nada le importa no contar con la confianza de los republicanos.

Ha aconsejado que se desechara la proposición incidental.

El señor Canalejas ha dicho que el Gobierno tiene mucha parte de culpa de lo que ocurre, retrasándose en presentar los presupuestos.

El señor Villanueva coincide con el señor Canalejas añadiendo que el mayor éxito para un gobierno es contar con el concurso de las minorías.

Han intervenido los demás Jefes de las minorías predominando un criterio consiliador.

Se ha suplicado al señor Romero Robledo que busque los medios para solucionar el conflicto.

Después de rectificar el señor Villaverde se pasa á votación la proposición incidental quedando desechada por 137 votos contra 67.

Se ha reanudado la discusión de los presupuestos.

Ha quedado aprobado el capítulo tercero del de Gracia y Justicia, suspendiéndose después la discusión de los presupuestos por carencia de número en las votaciones.

Se ha reanudado la discusión del proyecto sobre el descanso dominical suspendiéndose enseguida.

Se han leído varios dictámenes sobre Marina, y contribuciones sobre ventas.

Y se levantó la sesión.

El crimen de don Benito.—Visita de hoy

Madrid 23 á las 22'45

Un despacho de don Benito, dice que la sesión de hoy de la audiencia se ha visto concurridísima, habiendo continuado la prueba testifical, la que no ha sido nada favorable para los detenidos.

El Alcaide de la cárcel ha negado rotundamente que maltratará á los procesados.

Reuniones.—Los armijistas

Madrid 23 á las 23'15

La reunión que debían celebrar hoy los liberales quedó aplazada para mañana á las dos y media de la tarde.

En vista de la intransigencia del señor Salmerón se han reunido los Jefes de las minorías.

El señor Gil Robles anunció al señor Romero Robledo que propondrá que las sesiones sean dobles, excepto los domingos.

Segun *La Correspondencia* los armijistas, excepto los señores Amos Salvador y Almodóvar, están decididos á entrar en la conjunción democrática.

Mencheta

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	100 00
Crédito Balear.	99 00
Salinera Española	149 00
Bonos Municipales	41 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	102 00
Islañas	56 00
Obligaciones de la Islaña	104 00
Ferrocarriles de Mallorca	50 00
Alumbrado por Gas	77 50
La Económica	12 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 23	
4 p. S interior	77 30
Amortizable al 5 p. S	96 35
Carpetas	00 00
Banco de España	481 00
Tabacos	445 25
Francos	33 90
Lirras	33 75

DENTIFRICOS Bosch. Lo mejor para la dentadura.

Pláceme manifestarles que hace mucho tiempo sufría una enfermedad grave del estómago, no encontrando alivio con medicamento alguno hasta me aconsejaron tomar las Píldoras de Vida del Dr. Ross. Con ellas me he curado por completo, por lo que aconsejo á todos para que las tomen. Antonio Gras, Barcelona.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y C.^{as}, Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

CONFIRMADO POR LA PRACTICA

Las dispepsias y dolor de estómago con anemia, la úlcera del estómago, la neurastenia gástrica y la inapetencia, se curan con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos».

SUBASTA

El día 17 de Diciembre, á las once de la mañana, en la Notaría de Don Juan Palou, se venderá en pública subasta la finca núm. 33, calle de la Olivera, consistente en dos pisos y terrado. Los títulos de propiedad obran en dicha Notaría.

ACEITE SUPERIOR

1 litro 1'40 ptas.

1 mesura (16'58 litros) 20 ptas.

Servicio á domicilio

COLMADO «LA PROVIDENCIA»

AL PÚBLICO

LA MADRILEÑA: Denominada con este nombre se ha abierto una casa de puntillería y pasamanería en la calle Brossa al lado de la tienda del Señor Matheu, teniendo como especialidad un rico y variado surtido en randas de macetas á precios sin competencia.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y C.^a

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

INCA, San Bartolomé, 27

GRAN LIQUIDACION FORZOSA

por derribo de la Casa de ANGLADA Y LLAUGER, antigua conocida por Can Bitla

Jaime II, números 113 y 115

En este establecimiento se liquidan todos los géneros propios para la estación de invierno, como chaviots, patenes, estambres, gergas, vicuñas, trajes novedad, pantalonería y todos los demás artículos del ramo de pañería.

Precios sin competencia, por ser la última temporada de invierno de espenderse géneros en dicho establecimiento, liquidándose todas las existencias. Visitarlo antes de hacer las compras y os convenceréis.

ANGLADA Y LLAUGER, antigua casa de Can Bitla, Jaime II, números 113 y 115

Sorteo de los premios, 17 de Diciembre

GRAN LOTERIA DE DINERO

600,000

MARCO

1000000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

ESPECIALMENTE

Premio á Marcos	300000
1 Premio á Marcos	200000
1 Premio á Marcos	100000
1 Premio á Marcos	80000
1 Premio á Marcos	60000
2 Premios á Marcos	50000
1 Premio á Marcos	45000
3 Premios á Marcos	40000
1 Premio á Marcos	35000
5 Premios á Marcos	30000
5 Premios á Marcos	20000
3 Premios á Marcos	15000
3 Premios á Marcos	10000
40 Premios á Marcos	5000
100 Premios á Marcos	3000
160 Premios á Marcos	2000
619 Premios á Marcos	1000
812 Premios á Marcos	400
32014 Premios á Marcos	169
20017 Premios á Marcos	300
200, 144, 111, 100	78, 45, 21

Provincias, en este último caso se debe indicar que la consiguiente entrega ha de traspasarse al Crédit Lyonnais en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso se debe mandar con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase:

Un billete original entero: Pesetas 10

Un billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

17 de Diciembre de 1903

Valentín y Comp.

Expenduría general—HAMBURGO (Alemania)

oficial á quien le pida

CALLICIDA LLUCH

Esta los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia á precio 1 peseta. De venta: Gilberto Lasalle, San Nicolás, 29, y en las farmacias de primera y segunda clase.



LA GRESHAM

Compañía de Seguros sobre la vida y Rentas Vitalicias

FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

ACTIVO EN 31 DE DICIEMBRE DE 1902

PTAS. 206.991.730

SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALÁ, 23, MADRID

Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares

Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.—Teléfono 1593

Inspector en Baleares, don Orestes de Mora.—Barqueros: El Fomento Agrícola. Para informes dirigirse á don A. Escaño Baynaud.—Santo Domingo, núm. 1. B.^o



1832-1900

Después de casi tres Cuartos de Siglo

de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la

ZARZAPARRILLA Y PÍLDORAS DE BRISTOL

siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de

LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.

Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desórden del Hígado, el Estómago y los Intestinos.

BÚSQUESE SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" DE

LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

Gran triunfo de la ciencia

SIFILIS

Curación pronta y radical con solo tres frascos de las gotas anti-sifilíticas del DOCTOR RIMELLES no contiene mercurio. Real privilegio por 20 años.

PRECIO 7 PESETAS FRASCO

Depositarlo exclusivo para Baleares.—Bernardo Terrasa, farmacia Obrador, Fideos, 12—Palma. De venta en todas las farmacias.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Blenorragias» (purgaciones) «Gonorreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á «3 pesetas» en todas las farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.

NO MAS VELLO

18 años de éxito con la mejor garantía de que los «Pellos» cosméticos de Franch quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este «depilatorio» es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'50 pesetas bote.—Se vende en las principales farmacias y en Palma la de Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 14, y en el Centro Farmacéutico.

Piloto

Lo desea el leud «Virgen del Carmen» próximo á emprender viaje para Niza. Para informes dirigirse á los Sres. Schambel Hermanos, Marina, 48, bis.

Los agricultores

Grandes plantales de almondes y albaricoqueros de cecreo, y de tres años. Estos últimos de pie franco ó sobre almenadro, á elección. Primera fuerza y clase extra.

Gran vivero de vides americanas, con selección perfecta y de las mejores variedades. Diríjase á D. Pedro J. Gil, Laboratorio químico y linde de abonos, estación de los ferrocarriles de Mallorca, Palma.

Extravío

Habiéndose extraviado un perro cruzado de verdiguero color chocolate con manchas blancas en el pecho y garganta y una sin pelo en el lomo, se suplica á la persona que lo tenga en su poder se sirva avisarlo en la Cámara Agrícola de Balcar ó Cuartel de la Guardia Civil de Palma y se le gratificará.

Se desea vender una casa con zaguán, de bastante capacidad, calle de Poderós núm. 8, el carpintero de oficio informará.

Se alquila en la calle de la Mercadería, núm. 39, un segundo piso muy capaz, cómodo y espacioso.

—Descubrimiento importantísimo



A. Charles Lambert—Paris

DEPOSITO GENERAL

Calle Aragón núm. 402

BARCELONA

India. Estas fórmulas las presente en la forma siguiente:

Las píldoras Lambert que curan las purgaciones, estrechez de la uretra, flujo blanco de la mujer y gonorrea.

La Inyección Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las píldoras para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert, es un gran medicamento eficazísimo para la completa destrucción de todo bazo sifilítico. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud é inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad.

Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que los efectos ó sea la purgación haya desaparecido.

Precio de las píldoras, 4'50 pesetas; La Inyección 3'80 y el Elixir, 8'80

DE VENTA en Palma de Mallorca en la Farmacia de la señora Viuda de Nicolás Perera, Rubí, núm. 11. Para cualquier duda que se presenten por escrito al inventor calle Balmes, 106; Barcelona.

Gran fábrica de productos refractarios y de grés

M. CUCURNY

PROPIETARIO DE LAS MINAS

DE TIERRAS REFRACTARIAS

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

Fábrica: Bredets. Teléfono, 8 277.

Despacho: Princesa y Colón, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5

Agente General de Baleares: Baltasar Fojal, Unión, 57 frente la Plaza del Mercado—PALMA.

PALMA.—Tip. Lit. de Amengual y Muntaner.